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收費廣場封頂作休憩空間 政府反應正面年底交計劃書

東涌寄宿特殊校舍
接受辦學團體申請

理大推綠化平台
50億淨化紅隧口

香港文匯報訊（記者 李穎宜）空氣污染、道路擠

迫、休憩空間不足是香港都市發展經常面對的問

題，理工大學集合了來自10個不同領域的專家進行

規劃研究，希望透過綜合創新意念推出「綠化平

台」（Green Deck）項目，將大學旁邊紅磡海底隧

道收費廣場有系統地「封頂」，一次過改善周邊社

區的相關問題。有關計劃涉及可再生能源、環保建

築等多項特色設計，項目料花費50億元，校方已向

政府介紹有關概念，初步獲正面反應。現時理大正

諮詢區內居民意見，期望最快年底正式向政府提交

計劃書。

公大辦中醫護理碩士課程
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香港大學校長馬斐森於昨天舉行的典禮上，頒發長期服務獎予153名港大非教學人員，以感謝他
們多年來忠心為大學服務，作出貢獻。獲頒發長期服務獎的員工來自超過50個部門，其中9名員工
獲頒發服務年期最長的40年長期服務獎，22名獲35年長期服務獎，獲頒發25年及15年服務獎的分
別有80及42人。 港大供圖

港大頒發長期服務獎
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要說筆者人生最難忘的日子，
莫過於在中學被「軟禁」，和在
大學日夜顛倒的日子。
英國的女校可謂「門衛深

嚴」，特別是我就讀的那間。每
次出門去超市買零食，要登記；
每次離開小鎮，要一個星期前和

學校申請；晚上11點後，已要關燈上床睡覺，網線
則早就關了；星期一至五，不能隨便出校門；每天
早上8點，會有主管檢查房間是否整潔，如屢次不
整齊，周末只能留在房間，不得外出。
所以，當我進入倫敦大學的一刻，自由的感覺反

而顯得有些孤寂，因為一踏入陌生的城市，不管是
在申請電話卡、買枕頭、買熱水器、洗衣服、煮飯
都是自己一個人完成。不過隨着慢慢融入了同學的
圈子，這孤寂感就會漸消失，隨之而來是許多的新
生聚餐、舞會之類的活動。

玩和學習要懂得分配時間
英國的大學生都有所謂的「Work hard，Play
hard」宗旨。夜晚的home party很多時玩到凌晨
3、4點，但翌晨卻要上9點課。只能說一些大學同
學確是「鐵打」的，當你在床上呼呼大睡時，身邊
的朋友可能已經在認真上課抄筆記。我便有學醫的
朋友為同時應付玩樂和學習，會晚上拚命狂喝咖
啡，有次看見他差點暈倒在宿舍走廊，真的把我給
嚇死。我從中深深體會到，玩和學習，要懂得好好
分配時間。
別人都說大學就是一個「小社會」，面對的事

情、人和處事態度都很重要，而大學的社交網絡特
別複雜，不管是否自己就讀學校的圈子，也是流言
四飛，「誰和誰分手了」、「誰又留級了」、「誰
和誰吵架」。總之你認識的、不認識的人，其消息
都會傳來傳去。對比起在中學時有關流言只在學校
裏傳，大學社群的情況完全不一樣，也許是與當地
中國人圈子很緊密有關。所以我從踏入中學到大學
的第一門「功課」，就是要學習「多聽，多做，少
說話」呢。

■葉清心
作者簡介：一個生於上海，長於香港的女孩，從

小喜歡寫作、旅遊。一年半前於英國倫敦大學畢
業，剛完成新聞文學碩士學位，現居於香港。

（標題和小題為編者所加）

留學英國須「多聽多做少說話」

香港文匯報訊（記者馮晉研） 一項
調查發現，每三個高中生就有兩個需要
補課，當中一成人每月補課逾40小時，
因而大感壓力。而新高中學制目標成效
亦備受學生質疑，調查中的6項教育目
標中5項獲負分，其中以「促進學生全
人發展」的評分最差。負責調查的機構
指，是結果反映補課成為高中生的常
態，違背教改鼓勵全人發展的理念，建
議當局調適課程。
基督教香港信義會社會服務部上月進

行新高中學制調查，成功訪問屬下17所
中學共1,313名高中生。結果發現，多
達66.2%指自己要在正常課堂外補課，
即每三個學生中便有兩個需要補課。在
需要補課的869名學生中，近五成人於
去年9月至12月期間平均每月補課10小
時以上，更有逾一成人在每月平均120
小時的課時以外，額外補課逾40小時，
中英文兩科尤為嚴重，佔最多補課時
數。46.1%學生認為，校內補課工作量
「重」或「非常重」，只有13.6%人覺
得補課量「輕」或「非常輕」。而受訪
學生對新高中的壓力評分，以1分至10
分計，中四至中六分年級計分別為6.8
分、6.6分及6.5分。

「促進學生全人發展」評分最低
調查又要求學生評價新高中學制的6

項目標成效，當中5項獲負分，以「促
進學生全人發展」的評分最低，而唯一
獲正面評分只有「為學生提供多元及合
理數量的科目選擇」。
信義會服務總監(青少年服務)陳張秀

雲表示，有學生認為現時高中課程沒有
考慮有否足夠課時，而令其要於放學後
補習和補課，連休息時間也沒有；調查

反映補課成為高中生常態，質疑與教改鼓勵全人發
展的理念背道而馳。而因應正在進行的新高中中期
檢討，信義會認為應修訂課程的深度和廣度，並探
討為第三組別學生作調適，例如設立不同深淺程度
的課程供學校選擇。

信義會倡「試修」減少選錯科
至於新高中另一受關注的選修科退修問題，是次

調查反映有近四成人曾試退修，當中九成人是因能
力未能兼顧，另有逾六成人則指科目不符當初期望
及時間不足應付。信義會建議中學可研究讓中三生
「旁聽」中四選修科課堂，及容許中四生在某時限
內「試修」後才決定最終的選修科目，並配合學校
選科支援，減少選科錯配情況。

■陳張秀雲(左)表示，調查反映補課成為高中生的常
態，與教改鼓勵全人發展的理念背道而馳。會方供圖

理大「綠化平台」方案特色（部分）
特色 內容
使用可再生能源 利用再生能源如太陽能及光伏特電池以達致零溫室氣體排放及減少浪

費能源
利用回收玻璃為建築材料 利用可循環再用的玻璃物料加入水泥建築用料當中，有助提升光催化

氧化效能
自然通風設計 將以機械式排風、高位集風和封閉通道等方式，控制空氣污染物的傳

播
改善空氣品質 利用機械進行空氣淨化和生態修復，以降低空氣中的有害物質
減低噪音 計劃以百葉窗及吸音材料，策略性地封閉空間
資料來源：香港理工大學 製表人：香港文匯報記者李穎宜

理大昨日舉行新春傳媒聚會，校長唐偉章介紹指，將向政府提方
案推出一個名為「綠化平台」（Green Deck）的社會創新項

目，主要是透過於紅隧收費廣場上興建綠化平台，為區內市民提供
一個約4.3萬平方米的空間作休憩及文化用途，從而改善區內空氣污
染及道路擠迫的問題。

16萬居民受空污噪音影響
「綠化平台」計劃小組主席雷震寰講解指，近年理大鄰近地區急
速發展，正面臨連串環境污染問題，「而且現今社會講求可持續發
展和健康生活習慣」，故此有必要完善社區服務，優化地區網絡，
為居民建構一個綠化而健康的生活方式。他表示區內有接近16萬居
民，所面臨的問題包括隧道長期擠塞，導致嚴重空氣及噪音污染問
題，嚴重影響居民健康。加上區內與其他地區連接欠佳，雷震寰表
示有必要去改善以上問題，故此期望向政府提出興建綠化平台改善
公眾設施「反負得正」。
計劃中包括多項創新方案特色(見另表)，雷震寰透露，參與的專家

會為平台規劃多個不同區域，為居民提供各項公眾設施，包括藝術
廊、體育館、觀景台以及公園等。同時亦會建設行人通道以及單車
徑，用作連接由何文田以至尖沙咀的鄰近地區之用。他強調，當中
不包括任何商業措施。

雷震寰：計劃帶來利益「無窮無盡」
對於計劃成效，雷震寰形容當中所帶來的利益「無窮無盡」，包
括環境質素得到改善，長遠也可提升區內的居住及旅遊吸引力。現
時經小組約十名專家團隊研究後，以跨學科的專業知識，初步推算
至少有3成至4成空氣污染物能夠得到淨化，對區內的環境大有改
善。
理大校園發展副總監孫頌強表示現階段正於理大校園舉行展覽，
公開展出構思模型、錄像及研究成果，向社會各界人士及持份者諮
詢意見，近日的社區調查反映，590名周邊地區的受訪者中，84%贊
同這個方案。他透露校方已向政府介紹「綠化平台」有關概念，初
步反應正面，期望最快年底正式向政府提交報計劃書，預計整個項
目要花50億元建設。

■■理大組織來自理大組織來自1010個不同領域的專家學者個不同領域的專家學者，，提出紅隧出口處提出紅隧出口處「「封頂封頂」」的大型的大型
「「綠化平台綠化平台」」計劃計劃，，希望達到改善社區空氣質素希望達到改善社區空氣質素、、連接區內往來及增加公共空連接區內往來及增加公共空
間等目標間等目標。。圖為有關綠化平台設計圖圖為有關綠化平台設計圖。（。（紅線紅線．．紅隧出口處紅隧出口處）） 理大供圖理大供圖

■■理工大學校長唐偉章理工大學校長唐偉章((前排中前排中))率領各管理層及院長出席新春傳媒聚會率領各管理層及院長出席新春傳媒聚會。。李穎宜李穎宜攝攝

香港文匯報訊（記者馮晉研）港人對中國
醫藥的信任程度日高，有見及此，公開大學新
學年將推出全港首個中醫護理碩士課程，收生
對象是註冊護士，預計每年可培訓30名至40
名中西醫專業知識俱備的人才，2年兼讀的學
費約共8萬至9萬元。課程將與內地大學中醫
醫院合作，對方將派教員配合培訓，而學生亦
有機會到內地實習。

主收註冊護士擬招40人
公大校長黃玉山昨聯同校內高層管理人員與
傳媒茶聚，並介紹了該校的最新發展，包括在
新學年將推出全港首個中醫護理碩士課程。黃
玉山表示，社會需要中西醫知識兼備的人才，
但目前本港的護士多是西醫出身，對中醫未必
有深入了解。新課程的取錄對象為護士管理局
的註冊護士，校方將提供足夠的培訓，補足現
時醫護人員對中醫的認識，暫擬招收30個至
40個學生。

課程與內地中醫學院合作
公大科技學院院長何建宗指，近年中醫發展

迅速，但專門的中醫護理人員供應暫時未能配
合。他又指，目前護理學士課程部分科目內容
涉及中醫，而新的碩士課程內容則針對中醫的
知識，如把脈、煎藥、中藥藥理等。
課程將與浙江大學和廣州大學兩校的中醫

學院合作，屆時對方將派教員配合公大課程
的推展。課程設有強制性實習，學生亦有機
會到內地院校的中醫院實習和交流，累積實
戰經驗。
公大李嘉誠專業進修學院署理院長黃偉寧補

充，碩士資歷是護士升任護士長的「入場
券」，以往護士大多在醫療管理的範疇進修，
從而獲得晉升護士長的資格，公大開拓專門予
護士修讀、以中醫為主的碩士課程，若學生早
着先機在新的領域進修，競爭力將能提高，預
計課程會受學生歡迎。

■公大在新學年將推出全港首個中醫護理碩士課程。前排右二為黃玉
山、後排右三為何建宗、後排右二為黃偉寧。 馮晉研攝

香港文匯報訊 （記者 高
鈺）教育局昨宣布，位於東涌
第108區並附設宿舍的擬建新
特殊學校校舍可供合資格的辦
學團體申請，該校為輕度、中
度及嚴重智障兒童而設，包括
18個課室、特別室及其他附屬
設施，宿舍則供60名學童使
用，預計校舍可於2018/19學
年落成。
教育局發言人表示，是次申

請將於今年3月27日下午5時
截止，申辦團體須把已填妥的
申請表、有關證明文件及辦學
計劃書（包括學校及宿舍服
務）連摘要交抵政府總部的教

育局基礎建設及研究支援分
部，當中要列明抱負及使命、
管理及組織、學與教、校風及
向學生提供的支援、學生表現
目標及自我評估指標。
是次校舍分配會以互相競逐

的方式進行，負責審核的校舍
分配委員會將以教育質素為首
要考慮條件，也會研究申辦團
體過往營辦學校特別是智障兒
童學校的表現。
詳情可參考教育局校舍分配

工作網頁（www.edb.gov.hk/
tc/sch-admin/sch-premises-in-
fo/allocation-of-sch/index.ht-
ml）。

本疊內容：教育 副刊 娛樂新聞 體育新聞


